
桃園市政府捷運工程局 

捷運土地開發案廉政平臺 111年度第一次聯繫會議會議記錄 

壹、 會議時間：111年 5月 30日(星期一)上午 9時 30分 

貳、 會議地點：桃園市政府捷運工程局 301會議室(桃園市桃園區守法路 62號) 

參、 主持人：楊副局長鐘時 

肆、 與會人員:詳簽到表                  紀錄：詹宜蓁 

一、 主席致詞： 

歡迎桃園地方檢察署康主任檢察官惠龍、法務部廉政署陳科長淑萍、本

府政風處蔡專門委員明勳及謝科長蘊紫來參加本局捷運土地開發案廉政

平臺 111年第 1次聯繫會議。 

目前本局捷運工程捷運路線正全面進行開挖中，相關站區並規劃有土地

聯合開發案，聯合開發案眾所周知，臺北市有很多案例，有些案例過程

中有發生一些弊端，如沸沸揚揚的小巨蛋和北市前議員賴素如的案子

等。所以我們希望藉由成立這個廉政平臺，對外宣示本局公正、公平、

杜絕不法的決心，使本局聯合開發案能徹底杜絕不法廠商及外力干擾，

同時也藉此機會跨域檢廉各界一起討論聯開案，互相瞭解並提出本局對

於聯開案執行過程中疑義，再請與會來賓給予本局協助及指導，今天謝

謝康主任檢察官及各位來賓來到本局，盡心盡力給我們協助，非常感

謝。 

二、 秘書單位政風室專題報告(廉政平臺簡介-政風室主任李孟釗)： 

本局廉政平臺簡介，本局有一句最閃亮的口號：「三心六線，美好正實

現」我們的軌道願景在本局同仁的努力之下，一步一步逐夢踏實實現當

中，軌道建設的同時，我們土地開發科的同仁也非常努力，秉持著捷運

TOD的都市發展理念，一併進行捷運土地開發案件，目前捷運綠線規劃有

五站六處，還有一個車站專區的土地開發案，投資金額高達新台幣 222

億，開法總面積約 2萬 7千平方公尺，分別位於桃園市的桃園區、八德

區、蘆竹區、大園區。 

土地開發案的過程程序、法令都相當繁複，且投資金額都非常龐大，產



生的利益涉及開發商、所有權人權益甚鉅。有句話說，「利之所在，弊之

所在」，以臺北市政府 C1/D1雙子星案為例，引發媒體沸沸揚揚，不斷報

導、揭露各種內幕或疑點，包括當時北市前議員賴素如的收賄弊案及評

審委員的洩密案，還有監察院針對該案行政違失的糾正案，整個案件的

進行當中，臺北市政府遭遇了很多內憂外患，導致政府公信力大受影

響，公共建設停滯不前，因為有這樣的前車之鑑，我們就導出了本局未

來進行土地開發案可能會面臨的潛在風險，諸如黑箱作業、不當介入請

託關說、投資文件未確實審查等。 

最後雙子星案在流標五次後，終於在 2019年 1月 19日招商成功，我們

歸納它成功的關鍵因素其中之一，就是成立廉政平臺，全程公開透明，

與地主及投資人充分溝通還有公平的契約與評審機制。 

所以我們也成立本局土地開發案廉政平臺，廉政平臺係法務部廉政署為

了營造廉能的公務環境，避免公務員承受不當的外力干擾，消除被動防

弊的心態，針對重大公共建設，跟外界關注的議題，配合執行機關建立

這個廉政平臺，導入司法機關、專家學者的外部監督機制，在公開透

明、共同參與的方式下進行交流，機先解決執行面所有問題的平臺，是

以預防的思維出發，讓司法機關提前參與案件、機先防弊，排除所有干

預，主要目的就是在建構優質工作環境、保護機關同仁避免受到外力干

擾，發揮外部監督的力量，跨域結合很多外部單位來共同監督，最後協

助我們重大建設案件能如期、如質、無垢的完成。 

推行的具體措施如下，我們透過公開宣示，讓外界知道我們成立廉政平

臺的決心，杜絕外界不當干擾，還有跨域合作，結合檢、調、工程會等

機關來做一個跨域的合作，我們會在官網設置一個資訊透明的專區，同

時也會進行內部控制，最後透過這樣來達到公民參與、全民監督的目

的。 

目前本局廉政平臺推動進度，本局在今年 4月份簽奉成立廉政平臺，今

天召開第一次聯繫會議，預計於 7月份辦理第二次招商說明會，同時辦

理本案廉政平臺啟動儀式，向外界宣示，我們絕對公正、公平、公開，

希望透過廉政平臺，進行跨域合作，一起努力發展國家建設，為同仁營



造優質廉能公務環境，使同仁能勇於任事，同時也維護廠商的權益，讓

廠商能夠放心投入本局的土地開發計畫，對於民眾，讓他們加入參與，

滿意我們的公共建設。 

三、 廉政議題討論 

今日在本局廉政平臺公開宣示儀式啟動前，機先藉由本次聯繫會議，讓

桃園檢察署、法務部廉政署長官能知道本局辦理本案程序的謹慎，對於

前置作業的用心，另外本局辦理招商甄選文件過程中，政風室彙整同仁

意見後，整理出以下廉政風險疑慮，希望透過本次聯繫會議，請康主任

檢察官、廉政署陳科長(淑萍)、本府政風處蔡專門委員(明勳)，以廉政

預防角度，給予本局卓見： 

一、甄選文件內容規定過簡，是否徒增投機廠商，進而易遭監察院糾正? 

二、是否會容易產生履約爭議，進而影響投資雙方權益? 

三、是否會因此，引發民眾質疑有黑箱，圖利特定廠商? 

四、招商過程，應如何預防及降低被質疑圖利廠商? 

 

桃園地檢署康主任檢察官惠龍： 

關於委建案件當中，建議蒐集其他單位辦理土地開發的案例，多參考他機

關辦理過程，將可能會發生的疑慮、爭議，訂定於契約條文裡，以減少爭

議發生，畢竟土地開發利益龐大，像臺北雙子星案或新店捷運，如事前有

訂定相關規定，履約時就能減少一些爭議。至於說圖利的部分，在法制面，

貪汙治罪條例都有嚴格化的規範，只要是在相關法令規範內進行，在合理

範圍內沒有裁量怠惰、裁量逾越的情形，做出最有利機關的選擇，自難以

認定公務員有明知故意的圖利意圖。大家只有程序周延自然能避免這樣的

問題。以上作簡短的報告，謝謝。 

法務部廉政署陳科長淑萍： 

關於如何減少被質疑圖利廠商的部分，機關採購廉政平臺是機關建立跨

域溝通的管道，讓檢察機關、廉政機關都能一起事前參與，秉持機關採

購廉政平臺行政透明的內涵，建議設置捷運土地開發案廉政平臺的專區

或網頁，公開辦理過程的相關資訊，相信能藉此排除外部勢力的不當干

預，並且減少外界質疑。另外，機關採購廉政平臺網站資料，請協助盡



量雙語化，以利未來行銷國際。 

本府政風處蔡專門委員明勳： 

今天這個平台成立，不單僅是展現捷運局長官的決心，也能夠使桃園捷

運局土地開發案件，避免其他縣市的前車之鑑，擴大平臺的參與，導入

一些專家學者來諮詢，共同減少外部干擾的平臺機制，也是一個首長很

大的決心，現在僅是開端，後面還有很多細項可以再做努力，相信有這

個決心的開始，能朝向圓滿、達到開發效益的重點。 

本局政風室李主任孟釗： 

謝謝我們三位來賓的廉政建言，給予我們下一階段的徵選文件諮詢提供

廉政面向的建議，也謝謝土地開發科同仁的參與，之後如果有對於廉政

平臺的疑問，或是遇到什麼問題，我們都很歡迎提報到廉政平臺上，我

們很樂意為大家服務跟解決問題，專題報告及廉政議題討論告一段落，

敬請主席裁示。 

四、 主席裁示 

非常謝謝康主任檢察官、廉政署長官、市府政風處給我們的指導，剛才

經過大家的討論結果，廉政平臺這部分，建議政風室這邊能夠建立一個

網頁，裡面包含整個系列的內容，我們遵循公開透明機制。另外，亦可

建立一個意見檢討專區，針對整個內容，可以讓民眾或廠商做溝通協

調，也可以進一步做一個檢討，因為之後如果招標出去，可能會牽涉到

會計師簽證，也可研議將這些相關資料公開，讓外界不會去質疑黑箱作

業，就請政風室來做這方面的建置。最後，非常感謝中央長官，尤其是

地檢署，很有號召力，希望能讓我們避免一些不良廠商透過各種關係來

關說，希望本局土地開發案，整個過程能平平安安、順順利利，不要有

任何外在不正因素介入，再次感謝大家。 

 


